



矢島さんと隊員

コロナ禍という困難の中で
さまざまな農産物を届けて

支え合いで前進

NPO法人自然塾寺子屋

新型コロナウイルス感染症のまん延は、外国人技能実習生らが来日できない事態を招き、多くの農業経営体や産地が人手不足に陥っている。群馬県甘楽町に本拠を置くNPO法人自然塾寺子屋（矢島亮一理事長、55歳）は、夏秋キャベツの出荷量が50年連続日本一の同県嬬恋村のキャベツ生産の一助になろうと「嬬恋ベジ海外協力隊プロジェクト」を企画。政府の出入国制限措置を受け、任期途中で緊急帰国したJICA（国際協力機構）海外協力隊員5人を1次隊として五つの経営体につないだ。7月中旬までに、合計20人程度の隊員の橋渡しを見込んでいる。

「当プロジェクトは産地を守る」と同時に、想定外の帰国で不完全燃焼している隊員たちの情熱を昇華させることが目標」と矢島さん。「初の試みで手探りの毎日」としながら、1次隊5人が宿泊する村内の施設に泊まり、期間満了となる10月下旬までフオローに努めている。宿泊費用は、群馬県の補助金のほか、インターネットで支援金を募るクラウドファンディングの活用も視野に入れる。プロジェクトは4月中旬に動き出し、1次隊員は新たな活動

農業未経験でも熱意

目標を得た。農業者側も、4ヶ月以上の任期を残し帰国した。

キャベツ11公頃を作付ける佐藤俊さん（38）は、自然塾寺子屋を通じて女性の協力隊員を1人雇用した。「彼らは民間でいち早く動き、嬬恋のキャベツ作りを支える」という熱意が感じられる。生産者として非常にうれしい」と話す。3人を予定していた外国人技能実習生は、今はお来日のめどが立っていない。

就労前研修では、矢島さんはモチベーションの保ち方など心理面を重視的に指導。畑仕事の技術的な指導は受け入れ先に任せ、事故に備えて労災保険への加入を依頼した。雇用契約は各隊員が個別に結ぶが、金曜日はその代役となる。農業一時就労者を募集。雇用期間に応じて最大25万円を期間満了時に

海外協力隊員とキャベツ産地を橋渡し

受け入れ地域も歓迎

1次隊は、帰国後2週間の経過観察を終了した県内在住者を対象に、JICA群馬デスクの協力も得てオンライン面接で選抜した。2次隊の新規7人も決定、21日には現場入りする見通しだ。最終の3次隊は、7月中旬の決定を見込む。

外国人技能実習生が嬬恋村に入る期間は、例年4～10月までで、入国制限が今後解除されたとしても、来日する可能性は低い。それだけに、同プロジェクトは産地を守る取り組みとして地域から歓迎されている。

嬬恋村のキャベツ生産者の下に入る予定だった外国人技能実習生は、221人に上る。村ではその代役となる、農業一時就労者を募集。雇用期間に応じて最大25万円を期間満了時に

富岡農村大学校が当たる。

プロジェクト終了時には、受け入れ農家や地元JA、自治体を招いての報告会を予定している。海外協力隊への理解を深めてもらうとともに、産地への貢献を意識した取り組みであることを伝えるためだ。

「全国に名をはせる産地ですか、人材不足に悩んでいます」と矢島さん。「このプロジェクトが産地を支える同様の取り組みをする個人・団体の参考になりますれば幸いだ」と話す。

防風林

1994年から2010年まで、農業共済新聞では「農を拓いた先人たち」という連載を掲載した。明治から昭和にかけて日本農業の発展をえた作物品種や農業機械、防除技術などを取り上げ、開拓や普及を紹介する。著者は、元農林水産技術会議事務局長の西尾敏彦氏で、長年、農業技術に関する歴史の発掘と記録に取り組んでいる。連載の記事はすべて農林水産技術振興協会（JATAF）のサイトに掲載し、検索で目次がわかる。担当者として何度も取材に同行し、有名品種の育成者からじかに経緯を聞くなど貴重な経験をした。同時に、農家の功績は試験場などで比べて記録が少なくて、時間の経過とともに失われる心配があることも知った。西尾氏が、共著で『日本水稻在来品種小字典』（農文協）を出版した。「旭」「亀の尾」など「コシヒカリ」につながる品種だけでなく、地方の稻作を支えた295品種を網羅する。多くは農家の観察から生まれた。育成経過や名称の由来など読み物としても楽しめた。

2020年
(令和2年)
6月17日
第3320号

今週のおすすめ記事

2面・総合

女性農業者を特集
2019年度農業白書

3面・農業保険

地域農業発展に協力
関係団体と協定結ぶ

5面・すまい

ムラを守る絆
サバア送り（山口県）



農業共済新聞本
ホームページ（右
がQRコード）
を活用ください



農業共済新聞

安心のネットワーク
NOSAI

公益社団法人
全国農業共済協会

T 102-8411
東京都千代田区一番町19番地

購読 ☎ 03-3263-6413

編集 ☎ 03-3263-6727

月4回・水曜日発行

©全国農業共済協会2020

<http://www.nosai.or.jp/>

6月は 災害に強い 施設園芸づくり月間



定植して約1カ月のキャベツ畑
を前に矢島さん㊨と餅原さん

ズバリ直言 武山 絵美

コロナウイルス対応でなかなか苦しい。導入当初は戸惑つたが、慣れてしまえばとても便利だ。

東京での2時間の会議に1日を費やす必要がなく、航空券の購入などに費やす時間や費用もゼロとなつた。地方と都市の格差が革命的に縮まつたと感じる。

一方、リモート講義は慣れてしまえばうの相手の気持ちが分からず落ち着かないのだ。コロナ以前、私たちはちょっとしたあいさつや会話、互いの表情や仕草で、その場の「空気」を感じていた。しかし、「空気」を共有して、信頼感・安心感の源である。ソーシャルディア

ー新しい生活様式」が求められている。その一つも楽しんでいたが、慣れたりモート会議がある。大きくなる。画面の向こは記憶の中の「空気」でその記憶をよりどころにリモートでつなぐ